



APENAS comenzó la cuarentena de la **intercampaña** y los equipos de los **tres precandidatos presidenciales** ya iniciaron reuniones para ver cómo le hacen para mantener visibles y vigentes a sus aspirantes.

Y MIENTRAS hay quienes recomiendan acudir a prácticas ya probadas como comprar portadas de revistas y tapizar las ciudades con **espectaculares** anunciando esas quesque publicaciones "periodísticas", otros están buscando huecos y grietas en el marco legal para poder seguirse anunciando... y gastando.

ASÍ ES QUE no se extrañe si de repente le comienzan a llegar llamadas telefónicas con grabaciones sobre supuestas "encuestas", en las que se alaben las virtudes de **X**, de **Y** o de **Z**.

Y NI QUÉ decir que el bombardeo de mensajes "espontáneos" en **redes sociales** será la tónica de aquí a que arranquen las campañas el 1o. de marzo.

• • •

NOMÁS por si a alguien le quedaba duda sobre la principal motivación de **Andrés Manuel López Obrador** para desaparecer a todos los **autónomos**, su aclaración de que el **gobierno federal** pretende asumir las nóminas de esos organismos despeja cualquier incógnita.

NO SE TRATA, como ha dicho en varias ocasiones el Presidente, de un asunto de "austeridad republicana", se trata de tener un control absoluto de las decisiones y de borrar todos los **contrapesos** al poder presidencial. Más claro, ni el agua destilada.

• • •

QUIEN hizo un oso tamaño Yogui fue el nuevo fichaje del PVEM, **Eruviel Ávila**, quien además terminó abochornando al ex gobernador de Oaxaca **Alejandro Murat**.

CUENTAN que el oaxaqueño llevó al ex mandatario mexiquense a ver a **Claudia Sheinbaum** y que, ya estando frente a frente, él le pidió una audiencia para su amigo, el también ex priista, **Miguel Ángel Osorio Chong**.

Y QUE la precandidata morenista le respondió con rostro y tono severo que hay nombres y apellidos que no tienen cabida en la **4T**.

NI QUÉ decir que Murat salió de ahí molesto con Eruviel por su tacto... ¡de elefante!

• • •

¿QUÉ SE le habrá caído al comisionado del Instituto Nacional de Migración, **Francisco Garduño**, que lo buscaba tan afanosamente debajo de la mesa durante la reunión bilateral con representantes del **gobierno de EU** realizada ayer en **Washington**?

HAY QUIENES dicen que fue el aparato para escuchar la traducción simultánea y otros creen que andaba buscando el documento que acredita que, a pesar de estar sujeto a **proceso penal** por el incendio en la estación migratoria de Ciudad Juárez en el que murieron **40 migrantes**, sí puede viajar al extranjero. No se lo fueran a pedir.



BAJO RESERVA

Sedatu avanza en licitación contraria a órdenes de AMLO

:::: Nos comentan que la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano está a unas horas de dar el fallo de la licitación E-2023-00131569 para la contratación del servicio de vigilancia y seguridad para sus oficinas de representación en los estados. Nos detallan que es casi seguro que la dependencia federal entregue este contrato anual a una empresa privada y no al Servicio de Protección Federal, como lo ordenó públicamente el presidente **Andrés Manuel López Obrador**.



Andrés Manuel López Obrador

Obrador. A casi ocho meses de que concluya el sexenio, ¿será que las instrucciones presidenciales ya no tienen tanto peso en el gabinete?

Algo está podrido... no en Dinamarca, sino en la embajada en Belice

:::: Nos cuentan que algo huele mal en la embajada de México en Belice. Las oficinas centrales de la Secretaría de Relaciones Exteriores recibieron un aviso de la embajadora **Martha Zamarripa** para informar que ayer se suspenderían las actividades en la representación diplomática a las 16:00 horas debido a que apareció un "fuerte olor a animal muerto y otro vivo". Nos comentan que, en efecto, fueron encontrados dos animales en los ductos de la embajada y los técnicos no pudieron solucionar el problema del olor, así que a abrir puertas para ventilar.



Martha Zamarripa

México, bajo la lupa en derechos humanos

:::: Nos cuentan que por cuarta ocasión, la situación de los derechos humanos en nuestro país será revisada por el Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas. Nos recuerdan que México es una de las 14 naciones que serán puestas bajo la lupa del Examen Periódico Universal durante su próxima sesión, entre el 22 de enero y el 2 de febrero, en Ginebra, Suiza. Nos aseguran que el miércoles 24 de enero se abordará el caso específico de México, que en 2009, 2013 y 2018 fue sometido a revisión del grupo de trabajo del EPU, compuesto por los 47 países miembros del Consejo de Derechos Humanos. Cada uno de los 193 estados miembros de la ONU puede participar en el examen de un país.

PVEM da la bienvenida al músculo electoral de Eruviel

:::: Nos cuentan que el Partido Verde Ecologista de México experimentó por primera vez, en su ya larga trayectoria, lo que es contar con una estructura, pues las cerca de 10 mil personas que se reunieron ayer en Ecatepec para arropar el salto a ese instituto político del exalcalde y exgobernador **Eruviel Ávila Villegas**, le proporciona un músculo de movilización que no conocían los ecologistas. Don Eruviel llega a una organización cuyas causas suelen alinearse al grupo en el poder, como en este caso lo hacen con Morena; pero esta vez el perfil del recién llegado les da para pensar en tener peso real en la campaña presidencial de **Claudia Sheinbaum**. ¿Será factor para remontar las pérdidas morenistas de 2021 en tierras mexiquenses?



Eruviel Ávila



FRENTE POLÍTICOS

1. A votar. A punto de vencer el plazo, el 22 de enero próximo, para tramitar la credencial de elector, los módulos del INE se han visto abarrotados de ciudadanos conscientes de que tienen el derecho y la obligación de ejercer su voto en los próximos comicios. Además, el INE, cuya presidenta consejera es **Guadalupe Taddei**, presentó la herramienta digital Valida INE-QR para poder llevar en el celular una copia digital de la credencial. Esperemos que la información personal esté bien protegida y sí ayude a simplificar procedimientos y servicios para los ciudadanos. No hay pretextos. El 2 de junio hay que salir a votar.

2. Bandera nueva. Si bien la bancada del PRI en el Senado de la República ha sufrido importantes mermas debido al descontento de militantes con el actuar del presidente nacional de ese instituto político, **Alito Moreno**, mantiene las puertas abiertas a quien quiera sumarse a ese proyecto. Y quien decidió dejar la bandera anaranjada de MC es la senadora **Indira Kempis** para ondear la del tricolor. Ayer, **Moreno** dio la bienvenida a **Kempis**, en su cuenta de X, señalando que se trata de "una mujer congruente, de lucha, comprometida con las mujeres y los pueblos indígenas". No hay duda, la política nunca es estática.

3. Cooperación. En el tema migratorio, la búsqueda de soluciones basada en la cooperación regional es un factor de desarrollo tanto para las personas que migran, como para las comunidades a las que llegan. Ayer, la canciller mexicana, **Alicia Bárcena**, reunida en Washington con el secretario de Estado estadounidense, **Antony Blinken**, aseguró que el crecimiento de la migración irregular no sólo es un problema de México y de EU, sino también de las demás naciones del continente, que deben solidarizarse para encontrar una solución. Urge abordar las causas profundas para que la gente no se vea forzada a dejar sus lugares de origen.

4. Riesgos. La reforma político-electoral de 2014 abrió la puerta a la reelección para legisladores a nivel federal y en lo local para legisladores y presidentes municipales. Así que, para las elecciones del 2 de junio, nueve de cada 10 diputados y senadores buscarán repetir en el cargo. Imaginen que la presidenta municipal de Acapulco, **Abelina López Rodríguez**, quien quiere ser reelecta, vuelva a ganar, cuando dejó a su suerte a la gente después del paso del huracán *Otis*. Que se reelijan aquellas y aquellos servidores que dieron buenos resultados, y los que no, que los electores los castiguen con un no rotundo en las boletas. Es lo más sensato.

5. Descomposición. Pobladores de Lerdo de Tejada, Veracruz, quemaron el Palacio Municipal e intentaron linchar a policías de la Secretaría de Seguridad Pública, acusados de, presuntamente, matar a un joven mientras manejaba su auto. Los elementos alegaron confusión. Finalmente, cuatro ya fueron detenidos. Este municipio vuelve a ser noticia, porque se le cae a pedazos a la alcaldesa interina **María Esther Arróniz López**, quien ha dejado que la descomposición al interior de su administración siga creciendo.





Sacapuntas

SE PONE EL CHALECO VERDE



ERUVIEL
ÁVILA

› Se definió **Eruviel Ávila** tras renunciar al PRI. Ayer, en un mitin realizado en Ecatepec, fue presentado como nuevo integrante del PVEM. Lo arropó el senador **Manuel Velasco**, quien se refirió a él como uno de los mejores gobernadores que tuvo el Estado de México, y el mejor alcalde de Ecatepec. Por su parte, el mexiquense se puso el chaleco verde y llamó a la militancia del tucán: "Les pido que hasta donde tope nos vayamos con **Claudia Sheinbaum**".



INDIRA
KEMPIS

SUMA EL PRI A INDIRA

› Hablando de reacomodos, la senadora **Indira Kempis** se sumó a la bancada del PRI, luego de que impugnó ante el TEPJF la designación de **Jorge Álvarez Máynez** como candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, partido en el que ella militaba. El dirigente nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, se encargó de presentarla.



ROBERTO
PALAZUELOS

VA DE NUEVO EL MIRREY

› Ya entrados con el partido naranja, el actor **Roberto Palazuelos** se apuntó como precandidato a senador. Es la segunda vez que el llamado **Diamante negro** aspira a un cargo con MC, pues en 2022 quiso ser candidato a gobernador de Quintana Roo, pero escándalos en su pasado frustraron su intento.



ELÍZABETH GARCÍA
VILCHIS

NO ES MENTIRA, PERO SE EXAGERA

› Se esparció el rumor de que **Elizabeth García Vilchis**, quien protagoniza la sección "Quién es quién en las mentiras", en la *mañanera*, se perfila como aspirante de Morena a la alcaldía de Puebla. La versión la difundieron medios afines a la 4T y mencionan que su postulación salió directamente de la "dirigencia" del partido. Y ella no ha desmentido dicha versión.



ROSARIO PIEDRA

PIEDRA LA LIBRA Y VA POR REELECCIÓN

› Resulta que la única intocable en las reformas que presentará el presidente **Andrés Manuel López Obrador** para desaparecer los organismos autónomos, es la Comisión Nacional de Derechos Humanos, presidida por **Rosario Piedra**. De hecho, nos dicen que ella ya tenía conocimiento de eso, pues anda buscando reelegirse para otro periodo de cinco años.



TRASCENDIÓ

Que el autor intelectual de que el ex gobernador priista **Eruviel Ávila** se sumara al PVEM fue el senador con licencia **Manuel Velasco**, a quien el primero expresó lealtad al oficializar su nueva militancia y como ahora ya es un aliado de Morena, pedirá en los próximos días audiencia para reunirse con la mandataria del Estado de México, **Delfina Gómez**, a quien ahora ve como “mujer honesta, sencilla y transparente”. Con este enganche se quedan solos ya los peñistas **Miguel Ángel Osorio Chong** y **Claudia Ruiz Massieu**, quienes renunciaron al tricolor junto con el mexiquense y **Nuvia Mayorga**, ella ahora también del Verde.

Que aprovechando los lances sin rubor de **Marcelo Ebrard** y **Eruviel Ávila**, la fallida aspirante **Indira Kempis**, a quien Movimiento Ciudadano se cansó de hacerla parecer invisible o por lo menos personaje de Night Shyamalan en *El sexto sentido*, también se aventó al ruedo y fue a tocar la puerta adonde cree que sí la verán y la oirán, en el proyecto de **Xóchitl Gálvez** con la camiseta del PRI, en lo que ella misma no descarta que se mire como “la decisión más inconsistente” de su vida. Ella sabrá por qué lo dice. Suerte con eso.

Que en un ya no tan insólito nado sincronizado con los deseos del poder, la Auditoría Superior de la Federación, comandada por **David Colmenares**, decidió aplicar dos exploraciones forenses a las cuentas de 2022 y 2023 del INAI, que hoy preside **Adrián Alcalá** y que nunca antes había sido sometido a revisiones tan exhaustivas, pues se trata de encomiendas que buscan específicamente evidencia de malversación de recursos públicos federales.

Que a juzgar por los informes de ambos lados de la frontera, la “productiva” reunión de altos mandos de Estados Unidos y México en Washington no quedó en mayor cosa a lo ya acordado en otros encuentros, si acaso con el apunte de que las delegaciones encabezadas por **Antony Blinken** y **Alicia Bárcena** pactaron visitas conjuntas a Centro y Sudamérica para conocer las necesidades de la región y combatir mejor las causas de la migración. —



EL CABALLITO

Arrancan las precampañas en el Edomex

:::: A partir de hoy y hasta el 10 de febrero se llevarán a cabo las precampañas en el Estado de México de quienes buscan ser los candidatos a diputaciones locales y ayuntamientos en las elecciones de junio próximo. Hasta el momento ningún partido ha confirmado que competirá en alianza o candidatura común. Se prevé que al final el escenario sea el mismo que a nivel nacional, por un lado, Morena con el PVEM y PT, y por el otro, PRI-PAN-PRD, aunque hasta ahora las pláticas con el sol azteca siguen suspendidas. Así, nos aseguran, el Instituto Electoral del Estado de México, que preside **Amalia Pulido**, está listo para atender las quejas que sean presentadas, pues sin que se diera el banderazo de salida a las precampañas en la entidad los señalamientos y acusaciones ya estaban a la orden del día.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Amalia Pulido

gún partido ha confirmado que competirá en alianza o candidatura común. Se prevé que al final el escenario sea el mismo que a nivel nacional, por un lado, Morena con el PVEM y PT, y por el otro, PRI-PAN-PRD, aunque hasta ahora las pláticas con el sol azteca siguen suspendidas. Así, nos aseguran, el Instituto Electoral del Estado de México, que preside **Amalia Pulido**, está listo para atender las quejas que sean presentadas, pues sin que se diera el banderazo de salida a las precampañas en la entidad los señalamientos y acusaciones ya estaban a la orden del día.

Pulido, está listo para atender las quejas que sean presentadas, pues sin que se diera el banderazo de salida a las precampañas en la entidad los señalamientos y acusaciones ya estaban a la orden del día.

Alcaldesa de Los Reyes La Paz busca reelegirse

:::: Nos dicen que la alcaldesa de Los Reyes La Paz, **Cristina González**, recibió la anuencia de la dirigencia estatal priista para que busque la reelección el próximo 2 de junio y de obtener el triunfo gobernaría ese municipio por otro periodo de tres años. Se trata de la única alcaldesa tricolor que gobierna en un ayuntamiento con más de 100 mil habitantes de la zona oriente, donde Morena es la principal fuerza política. Nada fácil la tiene doña Cristina, aunque asegura que si pudo una vez vencer al oponente guinda, lo puede hacer una segunda ocasión. Ya se verá.



ESPECIAL

Cristina González

la anuencia de la dirigencia estatal priista para que busque la reelección el próximo 2 de junio y de obtener el triunfo gobernaría ese municipio por otro periodo de tres años. Se trata de la única alcaldesa tricolor que gobierna en un ayuntamiento con más de 100 mil habitantes de la zona oriente, donde Morena es la principal fuerza política. Nada fácil la tiene doña Cristina, aunque asegura que si pudo una vez vencer al oponente guinda, lo puede hacer una segunda ocasión. Ya se verá.

Panistas analizan con lupa discurso de Sheinbaum

:::: Nos platican que los panistas están analizando con lupa el discurso de cierre de precampaña de **Claudia Sheinbaum** en la CDMX, pues aprovecharían cualquier palabra o frase que denote el apoyo a **Clara Brugada** para quejarse de nueva cuenta ante el Instituto Electoral de la Ciudad de México. Nos recuerdan que los panistas ya denunciaron a doña Clara por ir a un evento de precampaña de Sheinbaum en donde fue mencionada y, según ellos, promovida, por lo que ahora valorarían hacerlo otra vez.



DIEGO SIMÓN EL UNIVERSAL

Claudia Sheinbaum

que los panistas están analizando con lupa el discurso de cierre de precampaña de **Claudia Sheinbaum** en la CDMX, pues aprovecharían cualquier palabra o frase que denote el apoyo a **Clara Brugada** para quejarse de nueva cuenta ante el Instituto Electoral de la Ciudad de México. Nos recuerdan que los panistas ya denunciaron a doña Clara por ir a un evento de precampaña de Sheinbaum en donde fue mencionada y, según ellos, promovida, por lo que ahora valorarían hacerlo otra vez.

